

[Accueil](#)[Revenir à l'accueil](#)[Collection](#)[La correspondance croisée entre François Guizot et Dorothée de Lieven : 1836-1856](#)[Collection](#)[1840 \(octobre\)- 1847 \(septembre\) : Guizot au pouvoir, le ministère des Affaires étrangères](#)[Collection](#)[1844 \(15 juin - 16 octobre\) : Louis-Philippe et Guizot reçus par la Reine Victoria](#)[Item](#)[Paris, Samedi 15 Juin 1844, François Guizot à Dorothée de Lieven](#)

Paris, Samedi 15 Juin 1844, François Guizot à Dorothée de Lieven

Auteurs : **Guizot, François (1787-1874)**

Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

3 Fichier(s)

Les mots clés

[Diplomatie](#), [France \(1830-1848, Monarchie de Juillet\)](#), [Ministère des affaires étrangères \(France\)](#), [Politique \(Internationale\)](#), [Politique \(Maroc\)](#), [Politique \(Russie\)](#), [Portrait](#), [Relation François-Dorothée](#), [Relation François-Dorothée \(Politique\)](#), [Réseau social et politique](#)

Relations entre les lettres

Ce document n'a pas de relation indiquée avec un autre document du projet.□

Présentation

Date 1844-06-15

Genre Correspondance

Editeur de la fiche Marie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle)

Information générales

Langue Français

Cote 1378, AN : 163 MI 42 AP Papiers Guizot Bobine Opérateur 7

Nature du document Lettre autographe

Support copie numérisée de microfilm

Etat général du document Bon

Localisation du document Archives Nationales (Paris)

Transcription

Paris, Samedi 15 Juin 1844

4 heures et demie

Je n'ai rien à vous dire sinon que cela me déplaît que vous soyez partie. Jouissez bien du beau temps. de la forêt, de l'air nouveau. Au moins faut-il que mon déplaisir vous soit bon à quelque [chose]. Ceci est d'un bon caractère, n'est-ce pas ?

Le Prince de Joinville est venu au Conseil, très content de sa mission et très sensé sur sa mission. Il se donnera beaucoup de peine pour ne pas tirer de canon, quoiqu'il eût beaucoup de plaisir à en tirer. Je crois qu'il n'en tirera pas. Pourtant je reçois à l'instant même une lettre de Bresson qui me dit (10 Juin) : " Le général Narvaez croit savoir qu'Abdel Kader cherche à détrôner l'Empereur de Maroc, et qu'il est près de réussir et de se mettre en son lieu et place, pour ensuite soulever l'Empire et marcher contre nous. Avez-vous quelques indices analogues ? " J'ajoute ceci en post-soriptum à une lettre que j'ai écrite ce matin à Saint-Aulaire sur cette affaire là, et où je lui disais que ce n'était pas à l'Empereur Abdue Rhaman, mais au fugitif Abdel Kader, que nous avions affaire dans le Maroc. On verra à Londres, que nous sommes bien informés, et que si nous avons la guerre, c'est que nous n'avons pu l'éviter.

Je viens de lire dans une lettre de Londres, cette phrase-ci sur l'Empereur : " Pourtant ce Barbare a donné quelques leçons de politesse au Prince Albert qui en a grand besoin; et qui en éprouve beaucoup d'humeur. " La lettre est de Mad. Baring. Ne dites pas son nom. Adieu

Je vais partir pour Auteuil. Je ne sortirai pas ce soir. J'ai conseil demain à Neuilly. Quel dommage que Fontainebleau ne soit pas à Meudon ! G. Adieu. Adieu. Adieu.

Le 1er mai, on a célébré à Jérusalem la fête du Roi avec une solennité & un concours immense des Chrétiens, Juifs, Musulmans, Druses etc. On a dit la messe et prié pour lui sur l'autel du St Sépulcre. Il est le premier Roi pour qui cela ait eu lieu.

Citer cette page

Guizot, François (1787-1874), Paris, Samedi 15 Juin 1844, François Guizot à Dorothée de Lieven, 1844-06-15

Marie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle)

Consulté le 13/01/2026 sur la plate-forme EMAN :
<https://eman-archives.org/Guizot-Lieven/items/show/1992>

Informations éditoriales

Date précise de la lettre Samedi 15 juin 1844

Heure 4 heures et demie

Destinataire Benckendorf, Dorothée de (1785?-1857)

Lieu de destination Fontainebleau

Droits Marie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0.

Lieu de rédaction Paris (France)

Notice créée par [Marie Dupond](#) Notice créée le 05/11/2020 Dernière modification le 07/11/2025

1378

Paris - Samedi 18 Juin 1844.

4 heures, exactement

Je n'ai rien à vous dire,
si non que cela me déplaît que vous
soyez partie. Prenez bien du bon temps,
de la forêt, de l'air nouveau. Au moins
faut-il que mon déplaisir vous soit bon
à quelqu'un. Ceci est d'un bon
caractère, n'est-ce pas ?

Le Prince de Joinville est venu au
Conseil, très content de sa mission et très
sensible sur sa mission. Il se donnera
beaucoup de peine pour ne pas faire de
canon, quoiqu'il ait beaucoup de plaisir
à en faire. Je crois qu'il n'en fera pas.
Pourtant je recevrai à l'instant même une
lettre de Bredon qui me dit (10 Juin):

« Le général Harvard croit savoir
qu'Abdel Kader cherche à détrôner
l'empereur de Maroc, et qu'il est près
de réussir et de se mettre au bon lieu

en place, pour empêcher l'empereur
de marcher contre nous. Avez-vous
quelques indices analogues ?"

Revenu à
Fontainebleau
Adieu. Ad-

J'ajoute ceci au post-scriptum d'une
lettre que j'ai écrite ce matin à M. Sébastien
sur cette affaire là, et où je lui disais
que ce n'était pas à l'Empereur Abd-el-
Rhaman, mais au fugitif Abd-el-Kader
que nous avions affaire dans le Maroc.
On verra à Londres que nous sommes
bien informés, et que, si nous avons la
guerre, c'est que nous n'avons pas l'envie.

Le 1^{er} Juin
la fête d'un
concours
Musulman,
mené et gér.
St. Sébastien
pour qui "

Je vous le dis, dans une lettre
de Londres, cette phrase ci suit l'Empereur.

« Pourtant ce Barbare a donné quelques
leçons de politesse au Prince Albert qui
l'a grandement, et qui en éprouve
beaucoup d'humour. »

La lettre est de Mme Baring. Je
l'aurai, par son nom.

Adieu. Je vais partir pour Antibes.
Je me sortirai par ce Sois. J'ai conseil

1850. 10. 10. à Meudon. A. Guizot à l'empereur
vous. Rien de mal à propos. Mais dommage que
l'ouvrage ne soit pas à Meudon !
Adieu. Adieu. Adieu.

10. 10. à Meudon
à M. Guizot

Le 10 Mai on a célébré à Jérusalem
l'Abdication du Roi avec une solennité &
et une concorde immense des chrétiens, Juifs,
et Musulmans. Prière. Dieu. On a dit la
Vigile et prié pour lui sur l'autel de
la S. Sépulture. Il est le premier Roi
à l'avoir pour qui cela ait eu lieu.

10. 10. à l'empereur.
Voulez quelques
lettres qui
éprouver

10. 10. à l'empereur.

10. 10. à l'empereur.
J'ai consulté